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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY? S E  E X T I E N D E N  L A S  AY U DA S 

SOCIALES.
Luego andamos reclamando sin ton ni 
son que en vez de darle pescados al 
hombre, le enseñen a pescar, pero 
cientos de familias que no tienen manera 
de pescar están muy agradecidas con 

los apoyos que les dan y 
por aquellas por las 

que no reciben, el 
g o b e r n a d o r 
D A V I D 
M O N R E A L 
abogó para que 
también les den. 
El llamado fue 
atendido por la 
secretar ia del 

B i e n e s t a r , 
A R I A D N A 

MONTIEL ,  quien 
trajo el mensaje de 

aceptación del presidente 
LÓPEZ OBRADOR para que la pensión 
para discapacitados fuera universal, es 
decir, a todos, sin necesidad de que la 
gestionen. Para atender a otras 40 mil 
personas, se destinarán 300 millones 
de pesos en conjunto. Aquí la delegada 
VERÓNICA DÍAZ refrendó que sigue 
trayendo vara alta…

GRANIZADA ATÍPICA TRAJO AYUDA 
A RÍO GRANDE.
Así como cuando les llovió en la milpa 
a los vecinos de Genaro Codina y 
Cuauhtémoc, ahora, luego de la 
granizada atípica en Río Grande, decenas 

de familias que resultaron 
afec tadas en sus 

v iv iendas  y  sus 
p o s e s i o n e s , 
comenzaron a 
recibir la ayuda. 
El desastre fue el 
m e j o r 
argumento para 
l l e v a r s e  a 

A R I A D N A 
MONTIEL a ese 

municipio y que 
fuera ahí donde se 

entregaran más apoyos 
federales y estatales. El que está 
agradecido por la respuesta es el alcalde 
MARIO CÓRDOVA, el detalle, dice, es 
que tuvo que pasar algo malo para que 
voltearan a ver a los riograndenses, así 
que ojalá y estos apoyos no sean los 
únicos que se reciban. 

LLEGA JOSÉ ESTEBAN MARTÍNEZ A 
MOVIMIENTO CIUDADANO.

Cada vez más se va 
f o r t a l e c i e n d o  e l 

partido Movimiento 
Ciudadano. Su 
gente anda bien 
m o v i d a  p a r a 
f o r t a l e c e r 
es truc turas y 
bases, y así han 
llegado jóvenes, 

m u j e r e s 
e m p re s a r ia s  y 

a m a s  d e  c a s a , 
e s t u d i a n t e s , 

empresarios e interesados en la política 
del estado, aunque traían camiseta de 
otro color. Ahora, el ar tista JOSÉ 
ESTEBAN MARTÍNEZ se suma a la lista 
de nuevos ciudadanos de camiseta 
naranja que está convencido de que el 
futuro está en sus manos. Para que 
quede evidencia de que ya le dio el sí, 
p o s ó  p a r a  l a  c á m a r a  j u n t o  a 
CUAUHTÉMOC CALDERÓN, MARCO 
VINICIO FLORES y ÉRIKA MACEDO, 
integrantes de la Coordinación Estatal 
Política del partido… y dice que a lo 
que sigue.

PEDRO JASSO CARRILLO, NI ADIÓS 
DIJO.
El que ni siquiera se despidió fue PEDRO 
JASSO CARRILLO, otrora director de 
Cultura del Ayuntamiento de Guadalupe, 
a quien de un día para otro le dieron las 
gracias y lo mandaron a 
su casa. Hace como 
15 días se había 
corrido el rumor 
de que el alcalde 
JULIO CÉSAR 
C H Á V E Z  l e 
había dicho que 
hasta ahí llegaba 
el encargo como 
responsable de 
las ac tividades 
culturales,  pero 
como parece ser que 
solo le dijo a su familia y 
a sus colaboradores cercanos, pues otros 
sectores inmersos en la vida artística y 
cultural de Guadalupe, no sabían que 
R AÚL ALE JANDRO GUERRERO 
CHÁVEZ ya había ocupado su lugar. 
Bueno, en realidad nomás cambió de 
silla porque ya trabajaba ahí…

AHORA CRIMINALES HASTA A LAS 
IGLESIAS SE METEN.
De verdad que no tienen perdón de 
Dios. A estos criminales que solo 
piensan en tener el control, llevándose 
entre las patas a quien sea necesario, 
les valen los daños colaterales que 
o c a s i o n a n  c o n  s u s 
actividades delictivas. 
Ayer asesinaron a 
u n  n i ñ i t o  q u e 
estaba en misa 
con sus padres. 
¡En  m i s a!  S e 
metieron a la 
iglesia e hicieron 
varios disparos, 
d e j a n d o  d o s 
heridos. No creo 
q u e  e s a s  s e a n 
falsas percepciones 
de inseguridad, como 
d ic e  e l  s e c re t a r io  d e 
Seguridad, ADOLFO MARÍN, quien 
por cierto, sigue sin estrechar contacto 
con el alcalde fresnillense SAÚL 
MONREAL y no pasa del saludo en los 
eventos en los que han coincidido, pero 
EL CACHORRO no se amilana y aunque 
siente que es un cuento de nunca 
acabar, sigue gestionando más apoyos 
en seguridad y exigiendo que se 
intensifique la vigilancia.

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramona verde08@gmail.com
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ZACATECAS, ZAC.- David Monreal 
Ávila y Ariadna Montiel Reyes, ti-
tular de la Secretaría del Bienes-
tar del Gobierno de México, en-
tregaron las nuevas Tarjetas 
Bancarias Electrónicas Pensión 
para el Bienestar a distintos sec-
tores sociales de Zacatecas. 

Reunidos en las instalaciones 
del Palacio de Convenciones de 

ECODIARIO Zacatecas, otorgaron las primeras 
tarjetas de las 12 mil que llegaron 
al estado, con el fin de transitar 
el pago de los distintos programas 
sociales al sistema electrónico.

El gobernador refrendó ante 
los abuelitos, personas con dis-
capacidad, hijas e hijos de madres 
jefas de familia que estos apoyos 
son una retribución a su esfuerzo, 
tesón y valía por salir adelante 
ante las adversidades.

A los adultos mayores, les dijo 
que son parte importante para 
la reconstrucción del tejido social 
y que, con su experiencia y tiem-
po dedicado durante toda su vida 
a distintos oficios, como carpin-
tería, docencia, comercio, ope-
ración de automotores o al hogar, 
son un ejemplo para las niñas, 
los niños, jóvenes y adultos, así 
como para guiar en el camino por 
la paz social. 

EN ALERTA, SSZ 
ANTE POSIBLES 
CASOS DE HEPATITIS 
AGUDA INFANTIL
ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ) in-
formó que mantiene la vigilancia 
epidemiológica en escuelas y hos-
pitales para detectar posibles ca-
sos de hepatitis aguda infantil, esto 
luego de que ya se ha presentado 
en 22 países y 8 estados de Mé-
xico, por lo que se está en alerta 
ante sintomatologías. 

Lucía Reyes Veyna encargada 
del Departamento de Epidemiolo-
gía de la SSZ explicó que esta nue-
va variante está en estudio, con-
t a g i a n d o  p r i n c i p a l m e n t e  a 
menores de 5 años, pero también 
hay casos de 16 años, generando 
daños principalmente en el hígado.

“75 por ciento de los casos hay 

TEXTO Y FOTO: JESÚS MEDINA a nivel mundial, son menores de 
5 años, por lo que se volteará pri-
mero al kínder, pero también se 
han encontrado menores de 16 
años”. Detalló.

Con lo anterior hizo referencia 
a que ya se han comunicado con 
instituciones escolares como el 
prescolar, primaria, secundaria y 
preparatoria, para que en caso de 
que se presenten síntomas de he-
patitis se comuniquen con las au-
toridades de Salud, al fin de veri-
ficar si se trata de esta variante o 
de las comunes.

Esta comunicación, señaló, 
también se ha hecho con hospi-
tales, centros de salud e incluso 
con la población en general.

Algunos de los síntomas que 
se presentan cuando se tiene he-

patitis son: “hay malestar esto-
macal, flojerita, apatía, malestar 
de la parte del hígado, nausea, in-
cluso vómito, entonces si vemos 
esa parte, los padres de familia, 
los tutores deben de estar muy al 
pendiente”.

También señaló Lucía Reyes 
Veyna que cuando la piel y los ojos 
toman un color amarillento, es una 
fase en la que el portador de la he-
patitis puede contagiar a otros.

Entre los aspectos que gene-
ran los contagios de hepatitis, dijo, 
están la falta de higiene desde 
personal, hasta en el agua, entor-
no, alimentos, por lo que recomen-
dó primordialmente el lavado 
constante de manos, de alimentos 
en los que añadió tiene que estar 
bien cocinado y en los espacios.

ENTREGAN TARJETAS BANCARIAS 
PARA EL BIENESTAR EN ZACATECAS

CONCLUYE EL 'RALLY DEL ESTUDIANTE' 

GUADALUPE, ZAC.- Fue en la Uni-
dad Deportiva de Guadalupe que, 
como festejo por el Día del Estu-
diante, se llevó a cabo de manera 
exitosa el denominado 'Rally del 
Estudiante 2022’, coordinado por 
las Direcciones de la Juventud, del 
Deporte y de Promoción y Fomen-
to de Valores.

Así, se convocaron a estudian-
tes de 3 instituciones educativas: 
el Cetis 113 y los Bachilleratos Ge-
nerales Policial y Militar, mismos 
que participaron en las seis esta-
ciones de competencia para lo-
grar el campeonato de este año.

Como mensaje en la premia-
ción, Julio César Chávez Padilla, 
destacó la participación de los do-
centes, académicos, administra-

ECODIARIO tivos, estudiantes y colaboradores 
de las diferentes escuelas parti-
cipantes en el Rally, en donde se 
expresaron la actitud, la energía 
y la buena vibra de los participan-
tes, según comentó Chávez Pa-
dilla.

El Rally se realizará en dos oca-
siones al año y no sólo por la fecha 
del Día del Estudiante, uno el mes 
de mayo y otro en diciembre, "por 
lo que vamos a trabajar en la or-
ganización y hacerlo de manera 
institucional, así se podrán incluir 
más instituciones educativas y 
otorgar mejores premios", comu-
nicó Chávez Padilla.

Aunado lo anterior, expresó el 
compromiso de, además de dar 
premios simbólicos como kits de-
portivos, se entregarán apoyos 
para las mejoras de las escuelas.

JOSÉ ESTEBAN MARTÍNEZ AHORA ES NARANJA

ZACATECAS, ZAC.- EL ARTISTA ZACATECANO JOSÉ ESTEBAN MARTÍNEZ SE REUNIÓ CON 
LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PARTIDO MOVIMIENTO CIUDADANO Y COINCIDIÓ EN ALGU-
NAS IDEAS, AL GRADO TAL QUE SE CONVENCIÓ DE SUMARSE AL PROYECTO NARANJA. 
EN EL ENCUENTRO ESTUVIERON CUAUHTÉMOC CALDERÓN, ÉRIKA MACEDO Y MARCO 
VINICIO FLORES.
ECODIARIO
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PIDEN TRANSPORTISTAS SUBSIDIO 
PARA NO AUMENTAR PASAJE
ZACATECAS, ZAC.- Un grupo de 
transportistas dieron a conocer 
en rueda de prensa, la petición 
de que Gobierno del Estado les 
otorgue combustible para reali-
zar su trabajo y con ello no dañar 
la economía de los zacatecanos 
con incrementos en el costo del 
pasaje.

Salvador González, líder del 
grupo de Transportistas Trabajan-
do por Zacatecas, señaló que han 
hecho la petición al gobierno es-
tatal para que los apoyen con 100 
litros de combustible para las uni-

TEXTO Y FOTO: JESÚS MEDINA dades que están trabajando.
Esta es una propuesta dife-

rente a la de otro grupo de trans-
portistas, quienes solicitaban el 
incremento de 5 pesos en el cos-
to del pasaje en el transporte pú-
blico urbano, negociación que ac-
tualmente se real iza con la 
Secretaría General de Gobierno 
y que se encuentra sobre el au-
mento de los 3 pesos.

“Se llegó al acuerdo que pida-
mos un mecanismo al Gobierno 
del Estado, lo hemos venido soli-
citando en los últimos meses, que 
no lesione al usuario pero que sí 
apoye a la economía del trans-

portista porque nuestra econo-
mía es precaria”.

Explicó que desde la pande-
mia solicitaron apoyos al gobier-
no saliente de Alejandro Tello Cris-
terna, así como al actual de David 
Monreal Ávila, sin respuesta al 
momento.

“Este apoyo que nosotros es-
tamos solicitando en concreto 
son 100 litros de combustible 
para nuestras unidades, porque 
aunque subamos el precio si por 
algo no tiene mucho pasaje esa 
ruta le va resultar imposible dar 
vueltas o le va ser imposible al 
transportista ofrecer su trabajo”.

CAPACITAN A FUNCIONARIOS 
QUE DISEÑAN EL PRESUPUESTO 
DE EGRESOS 2023

ZACATECAS, ZAC.- A través de la 
Coordinación Estatal de Planea-
ción (Coepla) y la Secretaría de 
Finanzas (Sefin), se impartió el 
curso Presupuesto con Base en 
Resultados en el ámbito del Go-
bierno Estatal, en el que partici-
paron 38 funcionarios de depen-
dencias y entidades, quienes 
integrarán los programas del Pre-
supuesto de Egresos 2023.

En comunicado de prensa se 
informó que con una visión opor-
tuna y a largo plazo, para evitar 
improvisaciones, ya desde ahora 
se generan las herramientas que 
fortalecerán una política del pre-

ECODIARIO

ENTREGARÁN 
PLACAS SIN 
CITA PREVIA 
A PARTIR 
DE 1 DE JUNIO

supuesto que garantizará resul-
tados óptimos para el desarrollo 
económico y social. 

Enfocar el gasto público a la 
regeneración del tejido social y el 
bienestar de las familias zacate-
canas es nuestra prioridad, expre-
só la coordinadora estatal de Pla-
neación, Ruth Angélica Contreras 
Rodríguez. 

La funcionaria aseguró que la 
planeación debe anteceder al di-
seño de toda política pública o de 
cada programa presupuestario y 
continuar a lo largo de la imple-
mentación u operación de los pro-
gramas encaminados a resolver 
problemas y atender necesidades 
concretas de la población. 

HOY SE RENUEVA EL STUAZ

ZACATECAS, ZAC.- Este viernes, 
de 8 de la mañana a 4 de la tarde, 
2 mil 265 agremiados del Sindi-
cato de Trabajadores de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas 
(STUAZ), podrán emitir su voto 
por los candidatos María del Car-
men Saucedo Ríos y Aurelio Sán-
chez Contreras.

El Colegio Electoral hizo públi-
co el padrón general definitivo, 
que contiene los nombres de los 

TEXTO Y FOTO: ANA CHINCHURRETA agremiados para celebrar la re-
novación del Comité Ejecutivo, Co-
mité de Vigilancia y Comisiones 
Contractuales para el periodo 
2022-2025.

Anteriormente, previo a su re-
gistro como candidato, Sánchez 
Contreras denunció ante medios 
de comunicación que la convoca-
toria para renovar el Comité Eje-
cutivo estaba hecha a ‘modo’ para 
que Saucedo Ríos, actual dirigen-
te, se reelija.

Expuso que la dirigente del sin-

dicato lleva 12 años dentro de la 
administración del sindicato, “tres 
periodos en la secretaria del tra-
bajo, y actualmente como secre-
taria general, creo yo que, por salud 
de todos los compañeros, los líde-
res charros ya no deben de existir”.

Aunado a esto, integrantes de 
la planilla Fortaleza Sindical toma-
ron las instalaciones de la Recto-
ría para denunciar violencia de gé-
nero al no haber piso parejo para 
la participación de las mujeres 
dentro de estas elecciones.

ZACATECAS, ZAC.- El secretario 
de Finanzas Ricardo Olivares 
Sánchez informó que a partir del 
1 de junio, la entrega de placas 
será sin cita y de manera abier-
ta para todos los automovilistas 
que cubrieron su pago, en tanto, 
adelantó que de manera gradual 
será los municipios con mayor 
población para que la ciudadanía 
recoja sus placas como se venía 
realizando en años pasados.

Con más de 4 0 mil  ci tas 
agendadas a la fecha Olivares 
Sánchez informó que el proceso 
continúa y que la empresa que 
entrega las chapas, está com-
prometida con entregar el ma-
yor número de éstas para su en-
t r e g a  a  m a y o r  n ú m e r o  d e 
automovilistas, y que a la fecha 
se ha recaudado por este con-
cepto entre 340 y 350 millones 
de pesos.

ECODIARIO

ATIENDEN 
RIESGO 
DE POSTE A 
PUNTO DE CAER

GUADALUPE, ZAC.- PERSO-
NAL DE LA EMPRESA TELÉFO-
NOS DE MÉXICO ATENDIERON 
LA QUEJA DE VECINOS DE AVE-
NIDA LA FE, DONDE UN POSTE 
DE MADERA ESTABA A PUNTO 
DE COLAPSAR. EL POSTE FUE 
GOLPEADO Y PRÁCTICAMEN-
TE ARRANCADO DE SU BASE, 
PERO NO SE CAYÓ Y SOLO DE 
LOS CABLES SE SOSTENÍA, 
AUNQUE ÉSTOS QUEDARON 
COLGANDO, ATRAVESADOS 
HACIA LA CALLE, REPRESEN-
TANDO UN RIESGO PARA PEA-
TONES Y AUTOMOVILISTAS.
ECODIARIO
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ZACATECAS, ZAC.- Desde el 2016 
que se inauguró el entronque de 
hacia Colinas del Padre tercera 
sección, se instalaron semáforos 
en ambos sentidos para dar se-
guridad a los automovilistas que 
circulaban por la glorieta que co-
necta con la carretera de Trán-
sito Pesado y El Orito; sin embar-
g o ,  d e s d e  e n t o n c e s ,  l o s 
semáforos no funcionan y los ha-
bitantes de la zona de Colinas han 
aprendido a maniobrar para evi-
tar accidentes. 

TEXTO Y FOTO: LILIANA BORDA El gobierno que encabezó el 
gobernador Miguel Alonso Reyes 
inauguró desde aquel año dicha 
vialidad, pero las luces de los se-
máforos nunca encendieron, a pe-
sar de las manifestaciones que 
hicieron los vecinos de la zona. 

Autoridades municipales, es-
tatales y federales han hecho caso 
omiso a la petición, aún y cuando 
la falta de señalización ha gene-
rado un sin número de accidentes 
en el área, pero a manera de pre-
caución, los propios conductores 
se han organizado bajando la ve-
locidad para evitar choques.

PERMANECEN EN HUELGA 
EN EL CONALEP

REALIZARÁN 6TA EDICIÓN 
DEL FESTIVAL DEL PAN RANCHERO 
Y EL CONDOCHE
ZACATECAS, ZAC.- Con la parti-
cipación de 14 productores el 
próximo domingo 22 de mayo, 
desde las 10 de la mañana has-
ta las 4 de la tarde se llevará a 
cabo la 6ta edición del Festival 
del Pan Ranchero y el Condoche, 
en Trancoso.

Al respecto, el alcalde, Anto-
nio Rocha invitó a los zacateca-
nos a acudir a este festival, ya 
que el municipio de Trancoso es 
uno de los principales exponen-
tes en la realización del condo-
che y el pan ranchero.

“Estamos orgullosos de lo 
que hace nuestra gente, lleva el 
condoche, el pan ranchero a 

cada rincón del estado de Zaca-
tecas, por todos los municipios 
nuestra gente va y vende nues-
tro producto hecho con manos 
trancoseñas”.

Refirió que incluso estos pro-
ductos son vendidos por tran-
coseños en otros estados como 
Aguascalientes, Durango, Chi-
huahua, incluso Tamaulipas.

Para esta 6ta edición del fes-
tival, dijo, participaran 14 expo-
nentes de condoches y pan ran-
chero y se espera por lo menos 
la llegada de 3 mil visitantes.

Explicó que en este evento 
se tendrá como invitados a los 
municipios de La Chona, Jalisco, 
Tlaltenango, Sain Alto y Pánfilo 
Natera.

El alcalde señaló que es un 
evento familiar, para que todos 
vayan y conozcan las tradicio-
nes gastronómicas del munici-
pio, pero también las culturales 
ya que habrá danzas típicas de 
matlachines, conjuntos musica-
les, presentaciones de teatro, 
entre otras cosas, para todo el 
tipo de público.

ZACATECAS,  ZAC.-El Sindicato 
Único de Trabajadores Acadé-
micos del Conalep planteles 
Zacatecas y Mazapil, estallaron 
en huelga luego de la incapaci-
dad de la parte patronal para dar 
respuesta a su pliego petitorio 
para la revisión del Contrato Co-
lectivo de Trabajo (CCT).

La toma de instalaciones y 
colocación de banderas rojine-
gras aseguró el líder sindical, 
permanecerá hasta que sean 
resueltas sus demandas, mien-

ECODIARIO tras que los planteles continúen 
en paro, la afectación es para 
700 alumnos y 7 trabajadores.

El secretario general del sin-
dicato, José Emmanuel Morales 
Valtierra aseguró que no hay una 
oferta o visos de solución por 
parte de Bianca Ávila Robledo 
directora general del Conalep en 
el estado, esto luego de varias 
mesas de negociación donde se 
le planteo la exigencia de los 
agremiados.

El líder sindical informó que 
fue a finales del año pasado se 
firmó una acta de intención con 

las secretarias de finanzas y 
educación además de la secre-
taria general de Gobierno, donde 
se estableció el compromiso de 
retomar la negociación para en 
abril de este 2022, sin que a la 
fecha exista algún acercamien-
to de las partes.

Morales Valtierra aseguró 
que del pliego petitorio inicial 
eran más de 62 cláusulas de-
mandadas, reducidas actual-
mente al mínimo, con la exigen-
cia de que se revise lo relativo 
a las prestaciones del contrato 
colectivo del trabajo.

TEXTO Y FOTO: JESÚS MEDINA

SIN FUNCIONAR, SEMÁFOROS 
DEL ENTRONQUE COLINAS 
DEL PADRE III
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SIN FECHA PARA QUE FUNCIONE, 
BANCO BIENESTAR DE RÍO GRANDE

DENUNCIAN HABITANTES DE CONCHA 
DEL ORO AFECTACIONES POR MINA 
ARANZAZÚ
ZACATECAS, ZAC.- A través de las 
redes sociales, habitantes de Con-
cepción del Oro denunciaron que 
en las últimas semanas se han 
intensificado las detonaciones de 
la mina Aura Aranzazú, lo que ha 
ocasionado daños estructurales 
en varias viviendas.

“Tenemos miedo de que esto 
termine como ocurrió en Salaver-
na”, argumentaron, por lo que, a 
través de un escrito, pidieron de 
manera urgente la intervención 
de las autoridades.

Los afectados señalaron que, 
pese a que ya se han tenido reu-
niones con Carlos Ulises de León 
Coss, representante de la mina 
Aura Aránzazu, las detonaciones 
y barrenos no han cesado.

Aunado a ello, afirmaron que 
el polvo que produce las voladu-
ras ha causado daños a la salud 
de la población y afectaciones a 
sus viviendas, ropa y el ambiente 
dentro de las mismas, pues pare-
ciera que no son aseadas.

En este sentido, la Asociación 
Vecinal de las comunidades Ca-
brestante, Bellavista, Las Lajas, 
La Estrella, Morelos y Centro die-
ron a conocer sus quejas e incon-
formidades a través de un docu-
mento, con fecha del 26 de abril, 
en el que exigieron a la mina que 
atienda sus peticiones, ya que “en 
un principio le baja (a las detona-

ECODIARIO

ciones), pero después vuelve a 
subir la intensidad”.

Asimismo, manifestaron su 
molestia y decepción porque no 
han recibido una respuesta favo-
rable con respecto a las afecta-
ciones causadas en las viviendas.

Entre otros puntos importan-
tes del documento, afirmaron que 
ya hay varios problemas de salud, 
como conjuntivitis y daños seve-
ros en las vías respiratorias de los 
habitantes, debido a la gran can-
tidad de polvo que la mina genera.

En respuesta, la mina Aura 
Aranzazú emitió un escrito el 2 de 
mayo en el que aseguró, entre 
otros apartados, que “se está lle-
vando a cabo la solución a las pro-
blemáticas planteadas dentro de 
los pliegos petitorios que se han 
hecho llegar y que las gerencias 
correspondientes han atendido, 
asegurando que los trabajos que 
se desarrollan y, conforme a los 
estudios periciales que se han rea-
lizado, no se pone en riesgo la in-
tegridad física de ningún habitan-

te de esta cabecera municipal”.
A la par, anexó informes de 

análisis de vibraciones, recomen-
daciones y resultados de monito-
reos de polvo y ruidos; estos últi-
mos “se encuentran dentro de los 
límites ordenados por las autori-
dades ambientales”.

Además, en la reciente contin-
gencia ambiental en la que hubo 
dos fuertes incendios registrados 
en esta demarcación y en los lími-
tes con Mazapil, reprocharon que 
la minera no haya colaborado para 

la sofocación del fuego, en aten-
ción a la responsabilidad social que 
tiene hacia el territorio del que ex-
traen las riquezas del pueblo.

Hasta la fecha, ninguna auto-
ridad estatal o federal han inter-
venido en este proceso de diálogo 
y conciliación entre las partes para 
que la empresa extractiva pueda 
continuar con sus actividades sin 
afectar salud, propiedades ni am-
biente de las comunidades aleda-
ñas, pues sus habitantes temen 
que se repita el caso de Salaverna.

RÍO GRANDE, ZAC.- Pese a que des-
de el año pasado se terminó la 
obra del Banco Bienestar en esta 
demarcación, aún no comienza a 
brindar servicio y no se tiene una 
fecha próxima para ello, pues la 
unidad no tiene conexión a inter-
net, según especificó la titular de 
la Secretaría del Bienestar federal, 
Ariadna Montiel.

En entrevista, luego del evento 
del Programa para el bienestar de 
personas en emergencia social o 
natural, donde se entregaron 10 
mil pesos a 1 mil 040 riogenses 
afectados por la granizada regis-

ROCÍO PEDROZA trada el pasado 26 de abril, la se-
cretaria federal puntualizó que aún 
están en búsqueda de acordar con 
Telmex para que les brinde dicha 
conexión o bien, echar mano de 
fibra óptica para que comience a 
dar servicio dicho banco.

La secretaria informó que para 
este 2022, se incrementó 20 por 
ciento el apoyo a adultos mayo-
res, es decir, destinarán 240 mil 
millones de pesos, con el objetivo 
de que en 2024 reciban alrededor 
de 6 mil pesos bimestrales, pues 
actualmente reciben 3,850 pesos.

Asimismo, el gobierno federal 
se encuentra en la búsqueda de 
un registro de personas con dis-

capacidad de 30 a 64 años, a lo 
que destinarán 25 mil millones de 
pesos, más el monto que aporta-
rá el gobierno estatal, de 5 mil mi-
llones de pesos.
 
RECLAMAN AL GOBERNADOR 
MAL ESTADO DE CARRETERAS
En entrevista, cuestionaron al go-
bernador David Monreal Ávila so-
bre el mal estado de carreteras y 
vialidades de Río Grande, a lo que 
aseguró se le está dando atención 
y avance.

Reiteró que todos los munici-
pios son importantes para atender 
está sentida demanda, sin que Río 
Grande sea la excepción.



         ecodiariozacatecas       MUNICIPIOS        09Viernes 20 de Mayo de 2022

RÍO GRANDE, ZAC.- El Ayuntamien-
to de Río Grande hace la entrega 
de obra para dotar de agua pota-
ble a 40 familias de la comunidad 
Ignacio Allende con una inversión 
cercana a los 100 mil pesos.

Mario Córdoba Longoria, pre-
sidente municipal de Río Grande 
encabezó la entrega del equipa-
miento de bomba sumergible de 
agua potable a las y los habitantes 
de la comunidad Ignacio Zaragoza.

Lo anterior, para que 40 fami-
lias tengan el servicio de agua po-
table y se beneficien de forma di-

ECODIARIO r e c t a  1 5 0  p e r s o n a s  q u e 
anteriormente no contaban con 
este servicio tan indispensable.

El alcalde de Río Grande, indi-
có que con una inversión cerca-
na a los 100 mil pesos se pudo 
hacer realidad la entrega de una 
bomba sumergible para pozo de 
agua, petición que se había rea-
lizado de parte de los habitantes 
del lugar.

Comentó que el dotar de los 
servicios públicos como agua po-
table, alcantarillado, alumbrado pú-
blico, limpieza, entre otros es una 
de las prioridades a atender duran-
te la presente administración.

INAUGURAN CENTRO INTEGRADOR DE BIENESTAR 
EN RÍO GRANDE

ZACATECAS, ZAC.- Este jueves, 
el gobernador y la secretaria 
de Bienestar, Ariadna Montiel, 
inauguraron el Centro Integra-
dor de Bienestar ubicado en el 
municipio de Río Grande, donde 
el mandatario estatal refrendó 
el compromiso de trabajar de 
manera coordinada para con-
tinuar con la transformación 
de Zacatecas y que las familias 
tengan mejores condiciones de 
bienestar y desarrollo.

A través de un comunicado, 
se informó que el gobernador 
agradeció el respaldo del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador al estado y la presen-
cia de la encargada de la polí-

ECODIARIO tica social del Gobierno de Mé-
xico en Río Grande, a la vez que 
recordó que los une la lucha 
por la transformación del país. 
Es así que, en Zacatecas, la in-
versión destinada a la política 
social representa alrededor de 
10 mil millones de pesos. 

El mandatario reconoció el 
acompañamiento de la dele-
gada de Programas para el De-
sarrollo, Verónica Díaz Robles; 
del secretario de Desarrollo So-
cial del estado, Carlos Alberto 
Zúñiga; del subdelegado regio-
nal de Río Grande, Jaime Esqui-
vel, y de los servidores de la 
nación pues es muestra del 
trabajo conjunto que diaria-
mente realizan en apoyo del 
pueblo riograndense.

ENTREGAN EQUIPAMIENTO 
DE BOMBA EN COMUNIDAD
RIOGENSE

ENTREGAN APOYOS 
A 1 MIL 040 FAMILIAS 
RIOGENSES AFECTADAS 
POR GRANIZADA 
RÍO GRANDE.- El gobernador y la 
secretaria de Bienestar, Ariadna 
Montiel Reyes, entregaron apo-
yos directos del programa para 
el Bienestar de las Personas en 
Emergencia Social o Natural a 1 
mil 040 familias de Río Grande 
afectadas por la granizada atí-
pica del pasado 26 de abril, los 
cuales reciben a tan solo 10 días 
de concluirse el censo realizado 
en el municipio.

Este jueves, en gira de tra-
bajo, el mandatario estatal y la 
encargada de la política social 
del país, distribuyeron casi 11 
millones de pesos en apoyos de 
10 mil pesos para cada una de 
las familias beneficiarias.

Tras entregar los apoyos en 
las manos de las beneficiarias, 
David Monreal destacó que los 
recursos llegaron de manera 
oportuna y sin intermediarios, 
para que la población afectada 
los destine de manera íntegra a 
las acciones que decidan para 
subsanar las pérdidas que pa-
decieron en sus viviendas, bie-
nes, cosechas o ganado.

Adicionalmente, refirió el Go-

ECODIARIO bernador, habrá una bolsa de 30 
millones de pesos que el Gobier-
no del Estado y el municipio de 
Río Grande acordaron confor-
mar y que será destinada a cu-
brir las necesidades de los rio-
genses en otros rubros, como 
campo, comercio, vivienda, edu-
cación, por mencionar algunos, 
a los que tendrán acceso otros 
pobladores que no sufrieron da-
ños por el mencionado fenóme-
no natural.

Montiel Reyes aseguró a los 
beneficiarios que se congrega-
ron en la unidad deportiva de Río 
Grande que “aún en la localidad 
más alejada del país, las perso-
nas no están solas, sino que tie-
nen el respaldo del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador”.

El alcalde Mario Córdova Lon-
goria destacó la reacción inme-
diata del gobierno federal y del 
estatal, dijo que desde un prin-
cipio el Gobernador puso a todo 
el gabinete a trabajar para brin-
dar auxilio a la población. “Fui-
mos afectados, pero con el apo-
y o  d e l  P r e s i d e n t e ,  d e l 
Gobernador y de la Secretaria, 
creo a Río Grande le va a ir bien”, 
expresó.

PENSIÓN PARA EL BIENES-
TAR DE LAS PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD 
SERÁ UNIVERSAL: 
ARIADNA MONTIEL 
La encargada de la política social 
del país resaltó que el mandata-
rio zacatecano fue el primer go-
bern ador en sumarse al conve-
nio con la Federación para que 
el apoyo bimestral llegue a todas 
las personas con discapacidad  

La inversión conjunta será 
300 millones de pesos; registro 
de personas con discapacidad 
inicia el 1 de junio en el estado 

Hasta antes del convenio, la 
Pensión se destinaba a niños y 
jóvenes con discapacidad de 
cero a 29 años edad. Sin embar-
go, “hoy con la colaboración del 
Gobernador y del señor Presi-
dente vamos a tener este logro 
para Zacatecas; es un tema muy 
sentido, que las personas que 
todavía no tenían este acceso, 
ya era necesario, ya que son his-
torias muy difíciles que viven las 
personas con discapacidad y nos 
da mucho gusto que en Zacate-
cas vamos a poder hacer uni-
versal esa Pensión”, dijo Montiel 
Reyes.
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ENVÍAN DESDE JEREZ 
DOS CAMIONES DE 
VOLTEO AL RECICLÓN
JEREZ, ZAC.- Durante el bande-
razo de salida a dos camiones 
de volteo con material electró-
nico que se reunió durante el Re-
ciclón 2022, el alcalde José Hum-
berto Salazar Contreras dijo ser 
partidario de la cultura del reci-
claje y de que la ciudadanía tome 
conciencia en la necesidad de 
separar los elementos contami-
nantes, para darles un destino 
final adecuado.

En un comunicado, se informó 

que llegó a su fin la campaña em-
prendida por el Departamento de 
Medio Ambiente, que permitió, du-
rante poco más de un mes, reunir 
materiales en desuso que la ciu-
dadanía llevó hasta el centro de 
acopio.

Cabe señalar que dentro de los 
objetos recabados figuran televi-
sores viejos, monitores, teclados, 
teléfonos celulares, pilas, cables 
y recipientes de tinta y tóner.

Sergio Ávila Macías, titular del 
Departamento de Medio Ambien-
te municipal, informó que el ma-

terial reunido se llevará al Ecopar-
que, en la capital del estado, 
donde se entregará a personal de 
la Secretaría del Agua y Medio Am-
biente (SAMA).

Aunque se pretende que el Re-
ciclón se realice anualmente, la 
invitación queda abierta para que 
la ciudadanía no arroje este tipo 
de deshechos al camión recolec-
tor o a los tiraderos habituales, por 
el impacto ambiental que pueden 
generar, pues es conocido que tan 
solo una pila puede contaminar 
hasta 60 mil litros de agua.

ECODIARIO

GOBIERNO ESTATAL 
LLEVA APOYOS 
SOCIALES A PINOS

PINOS, ZAC.-El Gobierno de Zaca-
tecas, a través del Sistema Estatal 
para el Desarrollo Integral de la Fa-
milia (SEDIF), llevó apoyos para fa-
milias de diversas comunidades, 
con los que se pretende cubrir las 
necesidades básicas de los sec-
tores más vulnerables.

En El Tecomate, donde se re-
unieron familias de la comunidad 
Guadalupe Victoria y la zona Be-
nito Juárez, la presidenta honorí-
fica, Sara Hernández de Monreal, 
además de entregar apoyos ali-
mentarios, con motivo del recién 
celebrado Día de las Madres, llevó 
un obsequio a las mamás y bolos 
para los niños, se informó en un 
comunicado.

En la escuela telesecundaria 
Felipe B. Berriozábal, acompañada 

ECODIARIO por el alcalde Omar Téllez Aguayo 
y la presidenta honorífica del Sis-
tema Municipal DIF, Fabiola Martí-
nez, la titular del SEDIF convocó a 
los ciudadanos a revalorar el papel 
de las familias.

“Inculquemos los valores que 
nos dieron nuestros padres, que 
nos enseñaron nuestros abuelos, 
porque eso es lo más grande que 
tenemos en el estado de Zacate-
cas”, afirmó.

Asimismo, mencionó que reco-
rre municipios y comunidades para 
asegurarse de que los beneficios, 
recursos y programas sociales se 
distribuyen de manera equitativa.

Por su parte, el alcalde Omar 
Téllez manifestó que, con el traba-
jo unido de la ciudadanía, municipio 
y estado, se logran mejores cosas, 
por lo que agradeció las atenciones 
dadas a la gente de Pinos.

TABASCO, ZAC.- El Ayuntamiento 
d e  Ta b a s c o  a p r o b ó ,  p o r 
unanimidad,  la  f ir ma de un 
convenio de colaboración en 
materia de bienestar y protección 
animal con la Secretaría del Agua 
y Medio Ambiente (SAMA), del 
Gobierno de Zacatecas.

En un comunicado se informó 
que el convenio considera la 
implementación de planes, 
programas y capacitaciones que 

d e r i v e n  e n  a c c i o n e s  p a r a 
cont r ibuir  a l  b ienes t ar  y la 
protección animal, así como la 
prevención de actos de crueldad 
y maltrato.

Algunas de las actividades que 
se contemplan son: la promoción 
de la cultura del bienestar y la 
protección animal; el desarrollo 
de contenido educativo; asesorías 
jurídicas, así como la colaboración 
p ar a in t e g r ar  e l  p a d r ó n d e 
asociaciones y organizaciones 
protectoras de animales.

PROMUEVEN PROTECCIÓN 
ANIMAL EN TABASCO 
CON FIRMA DE CONVENIO
ECODIARIO



AUTORIZA ALCALDE INCREMENTO SALARIAL 
A SERVIDORES PÚBLICOS LORETENSES

         ecodiariozacatecas       MUNICIPIOS          11Viernes 20 de Mayo de 2022

LLEGA CARAVANA 
CUENTACUENTOS 
A SAN JOSÉ 
DEL CENTRO

FRESNILLO, ZAC.- Con una inver-
sión superior a los 1.5 millones de 
pesos, el Gobierno de Zacatecas, 
en conjunto con el Instituto Na-
cional del Suelo Sustentable (IN-
SUS) y la Presidencia Municipal 
de Fresnillo, entregó 400 escritu-
ras en beneficio de más de mil 560 
personas.

A través del programa de Re-
gularización de la Tenencia de la 
Tierra, la Secretaría de Desarrollo 
Urbano, Vivienda y Ordenamien-
to Territorial (Seduvot) y el INSUS 
entregaron 11 escrituras del frac-
cionamiento Francisco Villa, y 49 
en La Fe.

También se entregaron 74 do-
cumentos que acreditan la pro-
piedad en la colonia San Joaquín; 
11 en Bajío de Fresnillo.

Asimismo, en los fracciona-
mientos Solidaridad, Luis Donaldo 

ECODIARIO

ENTREGAN 400 ESCRITURAS EN FRESNILLO

FRESNILLO, ZAC.- Este jueves, se 
informó en un comunicado que 
la caravana cuentacuentos, del 
programa “Biblioteca adonde es-
tés”, arribó a la comunidad San 
José del Centro.

Ante más de 130 niños, 20 ma-
más, dos papás y dos profesoras, 
los bibliotecarios compartieron 
diversos libros con cuentos, así 
como rompecabezas y juguetes, 
que utilizaron para emprender di-
versas actividades recreativas.

Durante casi dos horas, los asis-
tentes disfrutaron de narraciones 
orales, rondas, juegos y desafíos 

ECODIARIO mentales y físicos. Además, las ma-
más participaron en un minitorneo 
de “futbol con escobas”.

Judith Liliana López, directora 
del preescolar “José María More-
los”, de la localidad El Centro, agra-
deció públicamente a la Coordi-
nación Municipal de Bibliotecas 
y refrendó la solicitud de la co-
munidad por tener una biblioteca 
pública entre las familias de ese 
lugar, donde se atiende a otras 
siete localidades cercanas.

Simitrio Quezada, coordinador 
municipal de Bibliotecas de Fres-
nillo, adelantó que ya se trabaja 
en esta solicitud y en otra para la 
comunidad El Salto.

LORETO, ZAC.- Gracias al trabajo 
coordinado entre el ayuntamien-
to que encabeza el alcalde Gusta-
vo Aguilar Andrade, y represen-
tantes del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del Esta-
do, Municipios y Organismos Pa-
raestatales (SUTSEMOP) los ser-
v idor e s públ ic o s de L or e t o 
recibirán un aumento salarial y 24 
son sindicalizados.

El acuerdo se logró en un mar-
co de respeto y conciliación, en el 

ECODIARIO

HOY, DÍA MUNDIAL DE LA ABEJA

FRESNILLO, ZAC. - En el Día Mun-
dial de la Abeja, Cenobio Hermo-
sillo Alba, apicultor desde hace 42 
años, afirmó que la importancia 
de la abeja radica en que si no hay 
polinización no se tendría la ali-
mentación como se conoce.

En este sentido, reconoció que 
actualmente existe más concien-
tización sobre el cuidado de las 
abejas; sin embargo, dijo que los 
principales enemigos de éstas son 

CECILIA PALACIOS los fertilizantes e insecticidas.
Hermosillo Alba detalló que de 

la abeja se pueden obtener diver-
sos productos como la miel, el po-
len, propoleo y la jalea real, que 
ayudan en temas médicos y ali-
menticios, entre otros aspectos 
de la vida humana.

Recordó que, en 1987, cuando 
llegó a Fresnillo, existían ocho api-
cultores, y en 2014, cuando rea-
lizaron un padrón, había más de 
200 productores, cantidad que 
desde ese entonces ha crecido.

El apicultor aseguró que los 
procesos de siembra en diversos 
cultivos se logran tras la poliniza-
ción, situación que años atrás no 
se tomaba en cuenta o valoraba, 
por lo que el respeto a la abeja ha 
cambiado poco a poco.

Cabe señalar que la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) con-
memora esta fecha con el fin de 
crear conciencia acerca de la im-
portancia de las abejas, las amena-
zas a las que se enfrentan y su con-
tribución al desarrollo sostenible.

Colosio y Arboledas se generó cer-
teza legal con la entrega de 25 
escrituras.

Durante el evento, la secre-
taria general de Gobierno, Gabrie-
la Pinedo, aseguró que el docu-
mento es “una herramienta 
jurídica que garantiza el derecho 
sobre su patrimonio” e hizo en-
trega de las escrituras de las 
áreas de donación de los frac-
cionamientos Muralistas, Impre-
sionistas y Artesanos.

Por su parte, Laura Elvia Ber-
múdez Valdés, titular de la Sedu-
vot, expresó que se trabaja para 
consolidar una política de orde-
namiento territorial, metropolita-
no y regional, que permita conju-
gar esfuerzos para lograr el 
adecuado crecimiento y desarro-
llo del municipio.

José Alfonso Iracheta Carroll, 
director regional del Instituto Na-
cional del Suelo Sustentable (IN-

SUS), dio a conocer que se traba-
ja en el Programa de Gestión del 
Suelo para generar una alterna-
tiva de suelo, conforme se dé el 
crecimiento en un marco de pla-
neación, con la finalidad de dismi-
nuir los problemas de irregularidad 
con ciudades más incluyentes y 
sustentables.

Finalmente, el alcalde de Fres-
nillo, Saúl Monreal Ávila, celebró 
que se haya dado certeza jurídica 
a estas familias, ya que vivían en 
la incertidumbre.

Al evento protocolario también 
asistieron Argelia Aragón Galván, 
síndica del ayuntamiento; José 
Alfonso Iracheta Carroll, director 
general del Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable; Roberto Pi-
chardo Rucobo, presidente del 
comisariado ejidal; Elías Barajas 
Romo, subsecretario de Regula-
rización de la Tenencia de la Tie-
rra; y personal de la Seduvot.

que el presidente municipal pon-
deró el reconocimiento de los de-
rechos laborales y prestaciones 
de los trabajadores de la adminis-
tración loretense. 

Gustavo Aguilar Andrade re-
cordó que desde el año 2013 no 
se había otorgado ninguna base 
a la clase trabajadora, dejando de 
lado la autonomía sindical y los 
derechos de los servidores públi-
cos a tener certeza laboral luego 
de años de entrega a la adminis-
tración pública, punto en el que 
coincidió la síndica Nydia Paola 

Calvillo Delgadillo y el delegado 
municipal del SUTSEMOP, Salva-
dor Ibarra González.

José Israel Chávez Leandro, 
secretario general del Sindicato, 
reconoció el interés del alcalde 
por apoyar a los trabajadores en 
la medida que las finanzas muni-
cipales permitan, por lo que agra-
deció su disponibilidad para res-
paldar la sindicalización de 24 
servidores públicos de distintas 
áreas que desde hace 9 años es-
peraban ser reconocidos como 
miembros del sindicato.
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ECODIARIO

IMPARTE 
CITLALI CÓRDOVA
CHARLA SOBRE 
EL COLECCIONISMO

INAUGURAN MUSEO 
COMUNITARIO 
EN OJOCALIENTE
OJOCALIENTE, ZAC.- En el marco 
del Día Internacional de los Mu-
seos 2022, y con un acervo con-
formado por objetos de la familia 
de don Prudenciano García, fue 
inaugurado el Museo Comunitario 
“Pioneros Agraristas”, en la comu-
nidad El Talayote, de Ojocaliente.

A través de sus redes sociales, 
el Instituto Zacatecano de Cultu-
ra (IZC) Ramón López Velarde, in-
formó que esta actividad forma 
parte de la programación para 
conmemorar el Día Internacional 
de los Museos 2022.

Durante el evento, María de 
Jesús Muñoz Reyes, titular del IZC, 
agradeció a los habitantes de la 
comunidad por preservar las pie-
zas del museo y trabajar coordi-
nadamente por el fomento a la 
cultura en los municipios y comu-
nidades de Zacatecas.

ZACATECAS, ZAC.- Dentro del 
marco del Día Internacional de 
los Museos 2022, la artista e in-
vestigadora Citlali Córdova im-
partió la charla “El coleccionismo 
como una forma de creación ar-
tística”, en el Antiguo Templo de 
San Agustín, 

En un comunicado se informó 
que la actividad fue realizada por 
el Gobierno de Zacatecas, a tra-
vés del Instituto Zacatecano de 
Cultura (IZC) “Ramón López Ve-
larde”, en la cual Citlali Córdova 
habló de cómo es que varios ar-
tistas fundamentan su práctica 
en el estudio de las colecciones, 
siendo algunas de ellas exhibidas 
en museos.

En este sentido, hizo un reco-
rrido histórico por la exposición 
“Pedro Coronel. 100 años, una 
ruta infinita”, que actualmente 
ocupa el recinto donde tuvo lugar 
su intervención académica.

ECODIARIO De igual forma, abordó el tema 
de la tecnología y el archivo de 
un sinfín de datos, de información 
y de imágenes, que puede perci-
birse en la cultura popular con los 
memes y videos, en ciertas pla-
taformas y redes sociales; ele-
mentos que generan diversos 
lenguajes y que son utilizados por 
creadores y artistas en sus obras.

La artista e investigadora ca-
lificó como claro ejemplo del co-
leccionismo y el quehacer artís-
tico a Rafael y Pedro Coronel, 
quienes fueron personas que de-
sarrollaron proyectos que tuvie-
ron un impacto cultural, no solo 
en Zacatecas, sino en todo el país.

Otro gran ejemplo -agregó- es 
el museo de Arte Abstracto de 
Zacatecas, donde, a través de la 
figura del maestro Manuel Fel-
guérez, se pudo desarrollar un 
proyecto importante que ahora 
lo convierte en uno de los museos 
más importantes de Latinoamé-
rica, en su tipo.
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ZACATECAS, ZAC.- El Instituto 
de Cultura Física y Deporte del 
Estado de Zacatecas (Incufi-
dez) anunció la “Carrera 5k x 
El Autismo”, que se llevará a 
cabo el 28 de mayo, a las 5 de 
la tarde, con salida y meta en 
Plaza de Armas.

A través de sus redes socia-
les, el Incufidez invitó a depor-
tistas y aficionados a sumarse 
a esta causa por la concienti-
zación y visibilidad del autismo.

Para mayores informes so-
bre la convocatoria, costos, 
categorías, recorrido y premia-
ción, consulta los siguientes 
enlaces: ht tps:// incuf idez.
zacatecas.gob.mx/ https://
www.google.com/maps/d/
viewer

ECODIARIO

INVITAN A CARRERA 
5K POR EL AUTISMO
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DETIENEN A UN HOMBRE 
POR SECUESTRO EXPRESS, 
ROBO CALIFICADO Y VIOLACIÓN

GUADALUPE, ZAC.- Como resul-
tado de las acciones operativas 
y de inteligencia que la Secre-
taría de Seguridad Pública (SSP) 
lleva a cabo, con el objetivo de 
fortalecer las condiciones de 
seguridad de los zacatecanos, 
en el municipio de Guadalupe, 
elementos de la Policía Metro-
politana (Metropol) detuvieron 
a un hombre que tenía un man-
damiento judicial pendiente, por 
los delitos de secuestro ex-
press, robo calificado y violación 
agravada.

Mediante un comunicado se 
señaló que los efectivos de la Me-
tropol se encontraban realizando 
recorridos de vigilancia y disua-
sión del delito sobre la colonia 
Ojo de Agua de la Palma, en Gua-
dalupe, cuando detectaron a un 
masculino repartidor de pizza, 

ECODIARIO

CHOCA CONDUCTORA CONTRA 
MURO DE CONTENCIÓN 
EN LA CAPITAL

ZACATECAS, ZAC.- EL Sistema de 
Emergencias 911 registró un re-
porte de accidente tipo choque 
contra el muro de contención, los 
hechos tuvieron lugar la madru-
gada de este jueves sobre el Bu-
levar Héroes de Chapultepec en 

ECODIARIO la capital de Zacatecas.
A través de redes sociales, la 

dirección de Protección Civil Es-
tatal, informó que al lugar acudió 
personal de rescate y salvamen-
to, así como paramédicos, encon-
traron un automóvil compacto 
marca KIA, tipo Rio, modelo 2020, 
con placas de circulación del es-

tado de Zacatecas el cual era con-
ducido por Ana Karen de 30 años 
con domicilio en la comunidad 
González Ortega en el municipio 
de Sombrerete.

La conductora fue valorada 
por los paramédicos y trasladada 
por socorristas de la Cruz Roja 
Mexicana al IMSS.

que circulaba a exceso de velo-
cidad en una motocicleta. 

Debido a la velocidad con la 
que circulaba, estuvo a punto de 
impactarse contra un vehículo, 
por lo que los policías, al obser-
var dicha situación, le dieron se-
guimiento, dándole alcance en la 
avenida Nápoles, del fracciona-
miento Villas Nápoles; tras reali-
zarle una inspección física, no se 
le encontró en posesión de ob-
jetos constitutivos de delito. 

Al verificar sus datos gene-
rales en el Sistema de Platafor-
ma México, se obtuvo que el mas-
culino, quien se identificó como 
Alejandro de 27 años, contaba 
con una orden de aprehensión 
vigente por los delitos de secues-
tro express, robo calificado y vio-
lación agravada. 

Por lo anterior, el masculino 
fue detenido y puesto a disposi-
ción de la autoridad competente. 

REPORTAN BALACERAS, VEHÍCULOS 
INCENDIADOS Y UN HOMBRE HERIDO 
EN FRESNILLO
ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- Entre balaceras 
y vehículos incendiados, trans-
currieron las primeras horas de 
este viernes en varios puntos de 
Fresnillo, donde un hombre ter-
minó herido.

En al menos siete colonias del 
municipio, los habitantes reporta-
ron detonaciones de arma de fue-
go, así como persecuciones de 
hombres armados.

Algunas de las colonias con re-
portes de este tipo fueron: Venus-
tiano Carranza, Emiliano Zapata, 
Francisco Villa, Insurgentes, Es-
parza, Industrial y Sector Popular, 
entre otras.

Fue en la calle Naranjos, de la 
colonia Insurgentes, que Luis Ar-
temio de 40 años recibió dos im-

pactos, uno en la cabeza y otro 
en el pecho, por lo que fue tras-
ladado por paramédicos a un hos-
pital cercano.

A los pocos minutos, también 
se informó del incendio de una 
camioneta en la calle Sector Li-
bertad, de la colonia Sector Po-
pular, donde el vehículo se impac-
tó contra una unidad motriz 
estacionada.

Se informó que es posible que 
en la camioneta viajaban los de-
lincuentes, quienes huyeron del 
lugar, sin embargo, en el vehículo 
se localizaron varias balas.

Los puntos de conflicto fueron 
acordonados por las diversas cor-
poraciones de seguridad como 
Guardia Nacional (GN), Policía Es-
tatal, Ejército Mexicano y Policía 
de Investigación (PDI).
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ASESINAN A NIÑO AL INTERIOR 
DE UNA IGLESIA EN EL MINERAL
ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC. - Un niño de 4 
años murió luego de una agresión 
a balazos al interior de la iglesia 
de la Virgen de Guadalupe.

Elementos de las policías Mu-

nicipal y Estatal cerraron la ave-
nida Plateros, donde está ubica-
do el templo, mientras un grupo 
de gente, que se encontraba en 
los alrededores, lloraba, descon-
certada, por el lamentable hecho.

Tras escuchar las detonacio-

nes de arma de fuego, varias per-
sonas llamaron al Sistema de 
Emergencias para solicitar una 
ambulancia, por lo que minutos 
después acudieron al lugar de los 
hechos paramédicos de la Red 
de Emergencias Médicas de 

Zacatecas (Remeza).
Cabe señalar que también re-

sultaron heridos al menos dos 
personas más; trascendió que 
se trataba de un hombre y una 
mujer.

En un segundo hecho de vio-

lencia en El Mineral, registrado 
en la calle División del Norte, de 
la colonia Emiliano Zapata, una 
mujer también fue herida por 
arma de fuego, siendo trasladada 
a un hospital en un auto particu-
lar para recibir atención médica.



CIUDAD DE MÉXICO.- La secreta-
ria de Salud de la Ciudad de Mé-
xico, Oliva López Arellano, informó 
que las autoridades capitalinas 
están estudiando cuatro posibles 
casos de hepatitis aguda infantil 
de origen desconocido en meno-
res de 8 años de edad.

Estos se suman a los casos 
sospechosos reportados en los 
estados de Nuevo León, Tamau-
lipas, Coahuila, Durango, San Luis 
Potosí y Sinaloa.

El primer estado que reportó 
cuatro casos posibles de esta 
enfermedad fue Nuevo León. Ana 
Rosa Marroquín Escamilla, titular 
de la Secretaría de Salud, dijo en 
conferencia de prensa que se 
trata de niños de diferentes eda-
des y que, hasta ese momento, 
todos se encontraban estables.

La secretaria de Salud de Ta-
maulipas, Gloria Molina Gamboa, 
informó que el estado intensifi-
caba la vigilancia epidemiológica 
luego de que un adolescente de 
14 años se mantuviera en estu-
dio como sospechoso de pade-
cer hepatitis aguda infantil.

En San Luis Potosí, el secre-
tario de Salud, Daniel Acosta Díaz 
de León, anunció que en el mu-
nicipio de Ciudad Valles un me-
nor de 6 años estaba en obser-
vación debido a que presentaba 
síntomas que coinciden con la 
nueva hepatitis aguda infantil.

ECODIARIO

El titular de la Secretaría de 
Salud en Coahuila, Roberto Ber-
nal Gómez, dijo que se tuvo co-
nocimiento del primer caso sos-
pechoso en un adolescente de 
15 años de Saltillo. Indicó que se 
hacían los estudios correspon-

dientes para determinar si se tra-
taba efectivamente de un caso 
de este padecimiento.

Para el primer caso sospecho-
so de Durango, la Secretaría de 
Salud del estado informó también 
ese día que se trataba de una me-

nor de 13 años, quien se encon-
traba en observación internada 
en el Hospital Materno Infantil.

En Sinaloa, tras reportarse 
una menor catalogada como 
sospechosa de contraer la en-
fermedad, medios locales infor-

maron que la mañana de este 
martes que fue intubada de ma-
nera urgente. De acuerdo con el 
director del Hospital Pediátrico 
de Culiacán, Carlos Mijaíl Suárez, 
el estado de salud de la menor 
es grave.

ANALIZAN CASOS SOSPECHOSOS 
DE HEPATITIS AGUDA INFANTIL EN 7 ESTADOS

ESPERA AMLO RESPUESTA 
DE EU SOBRE CUMBRE 
DE LAS AMÉRICAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que espera que este 
viernes se tenga una respuesta 
de Estados Unidos a la propues-
ta de no excluir a ningún país a 
la Cumbre de las América que 
se realizará en junio en Los Án-
geles, California, y reiteró su con-
fianza a su homólogo estaduni-
dense Joe Biden.

“Hay un ambiente de mucho 
respeto en las pláticas, le tene-

ECODIARIO mos confianza y afecto al pre-
sidente Biden y queremos que 
se tome en cuenta la propuesta 
de no excluir a nadie. Vamos a 
esperarnos, tengo confianza en 
el presidente Biden, es el mo-
mento de un gran viraje, es el 
momento de iniciar una etapa 
nueva en las relaciones de los 
países de América y va a ser un 
ejemplo para el mundo y sólo lo 
puede hacer el presidente Biden 
y por eso no descarto la posibi-
lidad de que se logre este acuer-
do”, comentó.
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ZACATECAS, ENTRE LOS ESTADOS CON 
LA PEOR CALIFICACIÓN EN SEGURIDAD
ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- Morelos, 
Michoacán, Zacatecas y Colima 
son las entidades peor califica-
das en materia de seguridad. 
Esto de acuerdo al Índice de 
Competitividad Estatal 2020, 
del Instituto Mexicano de la 
Competitividad (Imco).

Tras un análisis, el índice de-
terminó que el peor desempeño 
lo tiene Morelos, con una pun-
tuación de 32, de 100.

El rubro en el que salió peor 
calificado fue secuestro, ya que 
es la entidad con la mayor tasa 
de este delito, por cada 100 mil 
habitantes. Le sigue Zacatecas. 
En estas entidades, el secues-
tro es el doble del promedio de 
los 32 estados.

En la parte de homicidios, 
Baja California, Zacatecas y Co-

lima fueron las entidades con 
la calificación más baja.

Colima también salió repro-
bada en materia de incidencia 
delictiva, de hecho, según el es-
tudio, empeoró respecto al ín-
dice de 2021.

Guerrero, la entidad con el 
peor desempeño competitivo a 
nivel general, también salió baja 
en el tema de denuncia de de-
litos, pues el 95 por ciento de 
éstos no se denuncia, le sigue 
Baja California con el 85 por 
ciento.

Respecto a los costos de los 
delitos, Michoacán es la entidad 
que destina más dinero como 
consecuencia de la inseguridad, 
es decir gastos en medidas de 
protección contra la delincuen-
cia, pérdidas a consecuencia 
del delito y gastos a consecuen-
cias de daños en la salud.
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“La movilidad actual, la doble nacionalidad y el derecho a votar en el llamado 
del Ius Soli (Derecho del lugar), por que el origen compromete.”

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

La Reforma Pendiente 
en Materia Electoral para 
honor de los hijos ausentes.

ÓSCAR 
CAMPOS

En el caso de un sistema demo-
crático el voto es, el acto por 
el cual un ciudadano expresa 
su preferencia por un candida-

to o selección de candidatos que con-
tienden en un proceso electoral por 
determinado cargo público de elec-
ción directa, siendo a través de él la 
intervención en la vida política, ya sea 
creando al Estado, conformando el 
gobierno o eligiendo a sus represen-
tantes y al programa político median-
te el cual deberá funcionar.

Un sector que merece especial 
atención son nuestros migrantes, mu-
jeres y hombres que decidieron un 
día dejar su patria, su familia y su en-
torno, en la búsqueda de un mejor 
destino y vivir el sueño americano, 
algunos lo lograron con gran éxito, 
otros siguen en la lucha, otros se que-
daron en el intento. No obstante, arrai-
gados a su terruño cuando menos en 
pensamiento, aquellos que tienen la 
oportunidad regresan, o mandan re-

cursos económicos para el sosteni-
miento de su gente que se quedó de 
este lado, otros incluso logran mandar 
recursos para obras de beneficio so-
cial en sus comunidades de origen, 
como ejemplo, en el trimestre enero 
marzo 2022 se tuvieron ingresos por 
remesas de acuerdo al Banco de Mé-
xico para el estado de Zacatecas por 
358.344866 millones de dólares. 

Su participación es fundamental, 
en 2005 y mediante Decreto, se re-
forma el Código Federal de Institu-
ciones y Procedimientos Electorales 
dando paso al Libro Sexto de dicho 
ordenamiento denominado “DEL 
VOTO DE LOS MEXICANOS RESIDEN-
TES EN EL EXTRANJERO”. En medio 
de una gran controversia entró en vi-
gor, para que, en las elecciones pre-
sidenciales de 2006, los mexicanos 
que residían en el extranjero pudieran 
emitir el sufragio. En el caso de Zaca-
tecas en la reforma a nuestra Cons-
titución en el decreto número 305 con 

fecha del 1 de octubre de 2003 se les 
brindó una justa representación for-
taleciendo así los vínculos con los 
connacionales,  integrando en el gru-
po plurinominal según lo establece 
el artículo 51: “dos que al momento 
de la elección tengan la calidad de 
migrantes o binacionales…”

A   lo largo de estos últimos cua-
tro meses, hemos intentado 
mantener viva la memoria de 
eventos importantes para la 

historia cotidiana de México. Y es que 
más allá de las fechas claves que sus-
tentan nuestra aventura de vida y que 
parece haber una inercia de acabar 
con dicho soporte, la verdad es que 
cada uno de ustedes, tiene alguna 
anécdota particular en días especiales 
como en el que se celebró en nuestra 
patria a los maestros. Por supuesto 
acorde a su forma de entender a la 
sociedad, ayer el primer mandatario, 
habló de subirle el sueldo a los profe-
sores –tema por cierto nada novedo-
so, pues ha sido por años en esta fe-
cha, cuando luego de acuerdos con el 
sindicato, se elevan los míseros sala-
rios- darles dinero a las escuelas para 
que sean los padres de familia, quienes 
se ocupen de mantenerlas en buen 
estado y de anunciarles mañana en 
que consistirán y para cuando el cam-
bio de métodos educativos.

Yo he dicho infinidad de veces, que 
el 80% de lo que soy se los debo a mis 
maestros, sobre todo de secundaria, 
y si bien es cierto que todos ellos han 

marchado a otra dimensión, aún me 
queda mi maestra de sexto de prima-
ria a quien por supuesto, ayer felicité 
recordando que ella era una mucha-
chita, muy bien preparada apenas gra-
duada en la normal, cuando yo concluía 
mi ciclo de educación elemental en la 
escuela Emiliano Zapata. Por supues-
to que en 1960 no éramos tantos mexi-
canos, de una u otra forma nos enten-
díamos dialogando –profesores, con 
padres o con autoridades de la escue-
la- y hasta podíamos platicar con algún 
subsecretario de la SEP casi por el 
motivo que fuera. Disensos como los 
que dieron origen a la CNTE que más 
que enseñar se manifiestan, toman 
calles o vías del tren, presionan y ha-
cen “política” eran inconcebibles. ¿Qué 
fue el eje principal de las manifesta-
ciones de ayer de esos profesores al 
zócalo? ¿Solo salarios o hay oposición 
a los cambios en la enseñanza? ¿Los 
plantones de Morelia se replicarán en 
otros estados?

Otro tema importante en mi parti-
cular historia, fue la remembranza de 
la toma de la capital queretana en 1867. 
Luego de varios meses de sitio y de 
los diversos intentos de cambiar la 

postura de los conservadores Miguel 
Miramón y Tomás Mejía, evento don-
de un coronel que a las órdenes de 
Mariano Escobedo concretó con otros 
militares republicanos, la entrada a la 
ciudad donde en dos meses más se 
fusiló a Maximiliano. ¿Sabe Usted quien 
fue Julio María Cervantes? En esa épo-
ca en que los periodos presidenciales 
eran de cuatro años ¿Porque se des-
empeñó tres veces como gobernador 
de ese estado? Este poblano padre de 
más de una veintena de hijos, también 
ocupó interinamente la magistratura 
de Coahuila; fue jefe de siete zonas 
militares, senador de la república y 
hasta director de justicia militar ¿Sa-
ben esto los soldados que hoy son 
contratados como albañiles? ¿Alguien 
se ha puesto en contacto con los nie-
tos que aún viven en Michoacán, Que-
rétaro y Morelos? ¿En qué condiciones 
resguarda el hoy inquilino del palacio 
nacional la pintura que forma parte 
del acervo histórico de Benito Juárez?

Abogado y librepensador.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“Por supuesto que en 1960 no éramos tantos mexicanos, de una u otra 
forma nos entendíamos dialogando…”

UNA COLORADA (VALE MÁS QUE CIEN DESCOLORIDAS) 

¿Qué hacer?

LILIA 
CISNEROS 
LUJÁN

Abogada. Emprendedor social 
de Ashoka. Instituto para la 
Atención Integral del Niño Que-
mado (IAINQ)

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3MzQbox
https://bit.ly/3agNtWZ


Un grupo de dieciocho pingüinos fueron 
reintroducidos al mar en Argentina tras 
ser rescatados fuera de su hábitat natural 
con cuadros de desnutrición, deshidratación, 
hipotermia y altos grados de parasitismo. 
Para lograr estabilizar a los pingüinos se 
les aplica una terapia térmica con calor 
para generar comodidad en el animal e 
hidratación a través de pescado licuado 
hasta que puedan consumir el pez entero. 
Antes de darles el alta, los médicos 
veterinarios toman muestras de sangre 

para verificar su estado físico. (BIOGUIA)

PINGÜINOS
RESCATADOS
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